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向你的孩子道歉
! 章红

! ! ! !有一天下午放学早! 上小学的秋

秋和一位同学一起来我就职的杂志社

玩"

那天是我的生日" 她捧出一个八

音盒!#妈妈! 这是我送给你的生日礼

物!你听!这歌很好听吧$%期待地看着

我& 那段时间我工作压力特别大!压

根无心过什么生日&她拧好发条!开始

放歌!我听了一下!敷衍地说' #嗯!

挺好听的&多少钱$% #八十五块&%

虽然不曾得到热烈的反应! 秋秋

没有流露出扫兴的样子! 领着同学在

编辑部四处转悠了一阵! 便来跟我道

别!说她俩先回家了&

这时候我意识到我刚才的反应太

冷淡太不应该了& 我意识到相对于她

的心意!我更心疼钱& 心下大惭&

我走过去!抱了她一下'#对不起

啊!妈妈刚才没有好好感谢你的礼物&

嗯!这个八音盒音质真的很好!比我听

过的都好& 音乐也非常好听& % 秋秋

高高兴兴地和同学一起走了&

下班回到家!秋秋告诉我!她的同

学在路上对她说'#你妈妈真好! 还会

对你说对不起& 我妈妈从来不对我道

歉的&%我是以何等羞惭的心领受了这

样的夸奖& 有错的是我& 她爱我!送我

生日礼物! 而我这个庸俗的妈妈很没

有教养地报以冷淡& 明明是我先伤害

了她!她大度地未加计较&我只不过道

了一声歉!她不仅立刻接受!甚至心存

感激& 孩子们是多么不爱记恨啊(

对孩子! 常常一个道歉就足够

了&

我们对孩子的道歉! 又常常是非

常不够非常不够&

一个长成成年的人!与童年的他是

两个完全不同的人&成年人有了一个坚

固)坚硬的#自我%& 自我不是凭空而来

的!很多是成长过程中外界填塞进去的

东西!那个自我中充填了无数废料和有

毒物质&当你像个天神一样掌控孩子的

生活! 评判与裁决他们的行为与人格!

误解)伤害就随时随地都在发生&

*小王子+的作者说过!所有的大

人都经历过孩提时代! 然而能够记起

这一点的人却很少&所以!每当你与孩

子之间发生冲突! 安静下来的时候你

一定要想一想' 我应该向我的孩子道

歉吗$ 父母不是圣人!不是超人!会有

认识上的误区! 不能自控的时候& 但

是! 错了之后道歉总是可以的吧$

有的时候父母已经为自己对孩子的压

迫感到悔恨了! 但是认为道歉会否定

之前所做的一

切 !白 #教育 %

了! 于是拒不

道歉&

当你感到

很想对孩子说

声 #对不起%!

请大声地刻不

容缓地把它说

出来( 不要怕

否定你自己 !

做错了就要承

认&你伤害了孩子就要弥补过失&什么

原则!什么父母的权威!在真实的心意

与感受面前一点也不重要&

! ! ! !自上映便引发观影热潮

的电影 *泰囧+ 目前票房已过

!"亿元!主演王宝强和徐峥均发

微博庆贺& 王宝强在其微博上庆贺

这一新年喜讯'#在 #"!$年的第一天得

来喜讯'*泰囧+票房过 !"亿了!真的泰开

心了&谢谢大家对国产电影的支持(首部中

国电影创纪录& 好兆头刚刚开始( 再接再

厉( % 徐峥在微博上称'#尽管我一直很冷

静!但其实还是有一丝高兴的!在这新年的

第一天还是希望大家跟我一起分享这份喜

悦!真正的奇迹属于中国电影观众&大家新

年快乐( % （来源：东方早报）
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! ! ! !一部原本毫不起眼的
小制作电影!泰囧"#在艺
术水准上受到专业人士的

诟病# 却在刚刚过去的 !"#!年
成了票房黑马$迈进 !"$%年#票
房破 $& 亿元的消息#让
人不禁要探究# 这部
电影的票房还能走多
高% 是什么原因
让观众愿意为
这部电影掏钱%
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! ! ! !什么样的生涯才是人生的成功，这是
人们经常会思考的问题。从追求有钱，到追
求有更大的房子，再到追求事业上更高的
位置更大的权力，以及追求享受生活……
其实每个维度都没有错，但每一次都好像
显得有点单一。按照现代生涯发展心理学
的研究，人一生的健康积极，包含了多种角
色的平衡发展。舒伯在生涯发展论里提到，
人一生的生涯角色有六个：儿童、学习者、
休闲者、工作者、社会公民和父母。一个人
很难把每一种角色都经营好，比较常见的
状况是会有几个角色同时有一些平衡的发
展。如果只有一个角色经营好，那个人还是

会感觉不幸福，甚至感觉难过。很多人羡慕
那些抛开所有其他而事业成功的人，其实
有调查显示，这些人会说如果生命可以重
来，他们愿意花更多的时间陪伴家人。也有
很多人会羡慕那些背着包走遍世界的人，
似乎他们才真正活过，殊不知他们中的很
多人，半夜醒来，感觉自己的心却是空的。
廖丽娟指出：“人一生的生涯幸福，虽然没
有所谓绝对的标准，但是通常需要几种角
色的均衡发展。”
在《泰囧》里面，谁是成功的人？王宝、

徐朗、高博？在廖丽娟看来，答案似乎是王
宝，因为他有休闲，他去泰国度假不是工

作，他一直欣赏沿路的风景；他有工作，有
他的葱油饼店；他有珍惜的家人，他的母
亲。徐朗太过于顾着事业，一次次对孩子爽
约，妻子要跟他离婚，而他自己的事业也未
必多么成功。高博健康堪忧，妻子的蜜月陪
不了，甚至妻子生孩子也不在身边，事业也
未见得多么成功。
“一个感觉幸福踏实的人，不是靠着某

一个角色的光鲜亮丽，而是在各个生涯角
色里面尽力平衡，我想，那样的人生才是七
彩的，也是更积极幸福的。这是《泰囧》带给
我的第三个专业思考。”廖丽娟说，《泰囧》
没有让自己大笑，但是从电影院出来后，自
己真的是放松的，是被触动的，电影中的点
滴也会折射进她自己的生活里。也许，廖丽
娟的这些感受，也是很多观众愿意掏钱去
看《泰囧》的原因。

! ! ! !《泰囧》虽然没有让廖丽娟笑得前仰后
合，但是，却有一些镜头让她体验到了另一
种感动。“一个是徐峥想回头去救他的同
学，却发现车子坏了，然后蹲在马路边淋着
大雨的镜头。生活总是在不经意间让我们
醒悟一些，但是有时候，不是我们醒悟了，
一切就会变好，很多事情、很多美好，过去
了就没办法再回来，所以珍惜当下才最紧
要。第二处是终于知道王宝为什么要那么
傻地做一些事情———原来是因为他在陪着
他老年痴呆的妈妈一起‘傻’，他想用这种

傻傻的陪伴来表达对母亲的爱，这一瞬间，
相信很多人都会为之动容。很多时候，我们
总想让身边的人改变，总是居高临下地以
为自己的生活状态更健康，于是就想着改
变那些看起来有问题的。有时候，也许最好
的陪伴是试着和他们站在同一个视野，去
经历世界。如果，改变真的很难，也许，我们
可以不改变，而是让他们带着问题生活，甚
至陪着他们带着那些问题积极生活。接纳，
远比改变来得更温暖。”

廖丽娟坦言，电影中的王宝为了老年

痴呆的妈妈而“傻”，很触动自己的专业思
考。在日常的咨询工作中，廖丽娟经常会
碰到一些来访者的家人，他们向廖丽娟诉
说自己的想法———希望先生变得浪漫一
点，希望妻子变得贤惠一点，希望孩子变
得更争气一点，希望有心理问题的变得
没有心理问题，希望强大的变得温和一
些……似乎总是有很多的所谓好的标准
来要求自己的家人，总是有一把尺子去
衡量每一个独一无二的灵魂。“《泰囧》
里，王宝强的这个角色对待妈妈的态度，
真的很专一。无论妈妈是怎样，都接纳妈
妈就是独一无二的生命，并无条件地接纳
和爱着，同时还能站在妈妈的视野里面去
生活，真的很美好。”

在主角身上看到成功的注解
电影中的点滴折射进现实生活
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为了痴呆的妈妈而“傻”
无条件地接纳感动观众
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岁末压力大
看电影目的是解压

,

! ! ! !心理咨询师廖丽娟工作之外也是个影
迷。接近年底，工作更加繁忙。“前阵子，我
好不容易抽出一天空，想一个人好好地看
一部电影，这是我最喜欢的缓解压力的方
式。”廖丽娟说，当时电影院只有两部电影
可以选择，《一九四二》和《泰囧》，廖丽娟选
择了《一九四二》。“看完电影出来，有些后

悔。明明是来放松的，是来缓解压力的，结
果却弄得自己心情特别压抑。若一部电影，
只是用很压抑的镜头让我们感受到了情绪
的压抑，那它可能会坏了人们的兴致，而不
被选择。”

一周后廖丽娟去看了《泰囧》。“虽然
我没有怎么笑，但是觉得这个片子真是

好。它让很多人缓解了压
力，而且带着相对愉悦的心情
出来。”廖丽娟从自己的感受对《泰
囧》的受欢迎做出了分析：“我曾看到
一个调查，说中国是压力增长最快的国
家。我也听到身边的朋友说起，生活已经
够辛苦了，怎么也不愿意花钱去影院看一
部更苦的片子，只想花钱跑到影院看到生
活灿烂的、美好的地方。想放松大笑一番，
然后走出电影院继续压力大但也能看到
希望的生活。”

插画 孔雀


